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ВЛАСТЬ ОБЩЕСТВОГОРОДОВОЙ

ДЕТЯМ ПОМОЖЕТ 
СЛУЖБА 
ПСИХОЛОГОВ

→ стр. 3

КАК ЗАЩИТИТЬ 
СОБАКУ ОТ КЛЕЩА 
И ИНФЕКЦИИ

→ стр. 10

НА ГОЛОСОВАНИИ – 
НОВЫЕ МЕСТА 
ДЛЯ ОТДЫХА 

→ стр. 6-7

Новая школа, новая жизнь
В те дни, когда для 27 тысяч выпускников проходят последние звонки, власти города
сохраняют тренд на строительство современных школьных зданий. Такое поручение 

накануне озвучил губернатор Петербурга Александр Беглов. → стр. 4
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В настоящее время продолжается специальная военная операция 
 Вооруженных сил Российской Федерации по защите Донецкой и Луган-
ской народных республик, Херсонской и Запорожской областей. 

Хроника текущих 
событий: 23 мая

Киевский режим, потерпев пора-
жение в городе Артемовске, пере-
шел к  реализации террор истиче-
ских акций против мирного населе-
ния. Об этом заявили в Минобороны 
России. «22 мая после интенсивных 
артиллерийских обстрелов междуна-
родного пункта пропуска «Козинка», 
а также ряда других гражданских 
объектов Грайворонского района Бел-
городской области подразделение 
украинского националистического 
формирования вторглось на терри-
торию Российской Федерации, – рас-
сказали в военном ведомстве. – В ходе 
контр террористической операции 
ударами авиации, огнем артиллерии 
и активными действиями подразде-
лений прикрытия Государственной 
границы Западного военного округа 
националистические формирования 
были заблокированы и разгромлены. 
Остатки националистов отброшены 
на территорию Украины, где по ним 
продолжалось нанесение огневого 
поражения до полной ликвидации. 
Уничтожено более 70 украинских тер-
рористов, четыре боевые брониро-
ванные машины и пять пикапов». 
При этом режим контртеррористи-

ческой операции в  Белгородской 
области вчера был отменен, сооб-
щил в своем Telegram-канале губер-
натор региона Вячеслав Гладков. �

Президент России Владимир Путин 
в пятницу на регулярном совеща-
нии с постоянными членами Совета 
безопасности РФ может затронуть 
тему атаки диверсантов на Белгород-
скую область. Об этом вчера сооб-
щил пресс-секретарь главы государ-
ства Дмитрий Песков. «Конечно, это 
(произошедшее в Белгородской обла-
сти. – Ред.) чрезвычайно важно. Так 
или  иначе можно предположить, 
что как-то его (вопрос об атаке дивер-
сантов. – Ред.) затронут», – добавил 
представитель Кремля. �

Заместитель председателя Совета 
безопасности РФ Дмитрий Медведев 
прокомментировал проникновение 
на территорию Белгородской обла-
сти украинских диверсантов. По его 
мнению, их нужно, «как крыс, уничто-
жать», а не брать в плен. «Ответствен-
ность за их диверсии несет киевский 
режим, а в конечном счете его спон-
соры за океаном, то есть Вашингтон 

и страны Европейского союза вместе 
с примкнувшими государствами типа 
Британии и прочих», – высказался 
Дмитрий Медведев. �

Посредством специальной военной 
операции (СВО) Россия пытается 
завершить ту войну, что была развя-
зана «врагом нашего народа» 9 лет 
назад, заявил президент России Вла-
димир Путин на церемонии вруче-
ния госнаград. «Нам часто говорят 
и  мы слышим, что  Россия начала 
какую-то войну. Нет! Россия с помо-
щью специальной военной операции 
пытается прекратить эту войну, кото-
рую ведут против нас, против нашего 
народа, часть которого в силу истори-
ческой несправедливости оказалась 
за границами исторического Россий-
ского государства, но от этого они 
не перестали быть нашими людьми», – 
сказал глава государства. �

Министерство науки и высшего обра-
зования России рекомендовало вузам 
снизить стоимость обучения, а также 
предоставить материальную помощь 
студентам – участникам СВО и детям 
участ ников СВО.

  БОРИС БАУМАН /info@spbdnevnik.ru/
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В городе планируют расширить оказание психологической помощи 
детям. Об этом сообщила уполномоченный по правам ребенка в Петер-
бурге Анна Митянина на заседании в Смольном.

Психологи найдут подход 
к детям

НА ПРОШЛОЙ неделе президент 
России утвердил Стратегию 
комплексной безопасности 
детей до 2030 года.

ВОПРОСОВ МНОГО
Накануне Анна Митянина 
выступила с  докладом 
на  заседании городского 
прави тельства.

В 2022 году работа дет-
ского омбудсмена проходила 
по трем основным направ-
лениям – безопасность, здо-
ровье, равенство возмож-
ностей. Как отметила Анна 
Митянина, в городе сохра-
нилась положительная дина-
мика устройства несовер-
шеннолетних сирот в семьи. 
Так, новый дом смогли найти 
89 процентов от общего коли-
чества детей-сирот.

Кроме того, в 2022 году 
в  адрес уполномоченного 
по правам ребенка поступило 
70 заявлений от семей участ-
ников специальной военной 
операции (СВО). Были прове-
дены проверки правомерно-

сти призыва граждан, имею-
щих трех и более детей.

Отдельно в  Смольном 
затронули вопрос психоло-
гической помощи несовер-
шеннолетним. Специалисты 
провели мониторинг работы 
районных центров психоло-
го-педагогической и меди-
ко-социальной помощи. Ее 
эффективность оценили 
как невысокую.

При этом особой катего-
рией риска, нуждающейся 
в психологической помощи, 
стали несовершеннолетние 
из семей мобилизованных. 
По  информации центров 
социальной помощи семье 
и детям, с начала частич-
ной мобилизации за такой 
помощью обратилось более 
500 несовершеннолетних.

Центр Невского района 
уже полтора года реализует 
проект «Аист», направлен-
ный на выявление рисков 
в детской среде на основа-
нии наблюдений классных 
руководителей. Анна Митя-

нина назвала эту практику 
успешной, заметив, что 
число рисков снизилось. Она 
рекомендовала распростра-
нить этот проект и на другие 
районы города.

Губернатор Петербурга 
Александр Беглов подчерк-
нул, что  все предложе-
ния детского омбудсмена 
и представителей центров 
психолого-педагогической, 
медицинской и социальной 
помощи будут внимательно 
изучены членами прави-
тельства и  профильными 
комитетами.

Глава города обратился 
к Анне Митяниной с прось-
бой уделять особое внима-
ние детям, родители которых 
принимают участие в СВО.

«Одна из тем, затронутых 
сегодня, – оказание психо-
логической помощи детям. 
Важность этой работы сей-
час возросла многократно. 
По итогам всех предложений, 
озвученных сегодня, будут 

даны соответствующие пору-
чения», – заверил Александр 
Беглов.

ИСПРАВИТЬ СИТУАЦИЮ
По  словам детского пси-
холога Татьяны Гилевой, 
в каждом учебном учреж-
дении есть свой специа-
лист, но  он один на  200, 
а то и на 1000 учеников, 
с  таким объемом невоз-
можно справиться физиче-
ски. Получается, что вме-
сто психологической помощи 
в лучшем случае проводится 
диагностика. Обратная связь 
между ребенком и психоло-
гом отсутствует. Поэтому 
количество таких специ-
алистов в  школах можно 
увеличить.

Татьяна Гилева отме-
тила, что в специализиро-
ванных центрах помощи 
подход лучше, но зачастую 
люди плохо о  них инфор-
мированы, и эту ситуацию 
нужно исправ лять.

  НИНА АСТАФЬЕВА /nina.astafeva@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСЕЙ ДЕМЕНЧУК / GOV.SPB.RU

>900 000
детей и подростков сегодня проживают в Петербурге. 
В Смольном отметили, что это число больше, чем население 
многих городов.

«Защита прав детей, их здо-
ровье и безопасность, их буду-
щее – одна из главных наших 
забот. Здесь не может быть 
сторонних людей».

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ, ГУБЕРНАТОР САНКТ�ПЕТЕРБУРГА

   АННА МИТЯНИНА

а что, если 
сходить к врачу,
когда ничего 
не беспокоит?

диспансеризация –
это хорошая идея

24 МАЯ 2023 
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«ПОЗДРАВЛЯЮ вас с окончанием 
школы, – обратился к выпуск-
никам Александр Беглов. – Рос-
сии и  нашему городу нужны 
ваши таланты, ваша юная энер-
гия. Санкт-Петербург – это город 
надежд, город буд ущего и город 
побед. У нас передовая промыш-
ленность, наука, культура, спорт. 
Вы можете выбрать любой путь, 
который вам по душе. Чем успеш-
нее вы, тем успешнее наш город, 
тем сильнее наша страна».

БЛАГОДАРНОСТЬ НАСТАВНИКАМ
2023 год указом президента 
страны объявлен в России Годом 
педагога и  наставника. Глава 
города призвал лицеистов всегда 
помнить тех, кто их учил, поддер-
живал, помогал воплощать идеи 
в реальность.

«Знания, навыки, передан-
ные вам учителями, – это тот 

багаж, с  которым вы войдете 
во взрослую жизнь», – подчерк -
нул Александр Беглов.

БОЛЬШИЕ ВОЗМОЖНОСТИ
Добавим, что два года назад лицей 
№ 226 получил дополнительное 
здание с двумя бассейнами, спор-
тивным и актовым залами, дру-
гими необходимыми для занятий 
помещениями.

Вместе с  тем  образователь-
ное учреждение получило грант 
на  создание Курчатовского 
класса. Многие ученики лицея 
неоднократно показывали высо-
кие результаты на олимпиадах 
по математике, физике, химии, 
биологии и обществознанию. Они 
также могут углубленно изучать 
предметы технического, экономи-
ческого и медицинского профиля.

Александр Беглов осмотрел 
кабинеты 3D-моделирования, 
прототипирования и робототех-
ники, где ознакомился с рабо-
тами школьников. Дети проводят 
в этих кабинетах не только уроки, 
но и перемены, выбирая лабора-
тории в качестве места отдыха 
и досуга. Школьники также про-
демонстрировали губернатору 
результаты работы по  выра-

щиванию растений в  «умной 
теплице» и наблюдения за пого-
дой с использованием школьной 
метеостанции и проектов «умный 
дом».

Александр Беглов передал 
в дар лицею подводного робота 
«Океаника Кит», а также книги 
для школьной библиотеки.

�ШКОЛА � ЭТО НАША ЖИЗНЬ�
Директор 226-го лицея Татьяна 
Семенова поблагодарила губер-
натора за высокую оценку про-
фессионального труда.

«Для нас, учителей, школа – 
это наша жизнь. Спасибо, 
что цените работу по обучению 
и воспитанию подрастающего 
поколения», – отметила Татьяна 
Семенова.

Учитель 226-го лицея Людмила 
Кабанова рассказала, что она 31-й 
педагог в своей семье.

«В нашей династии моя дочь – 
36-й учитель, и, думаю, не послед-
ний. Мои первые родственники 
были народовольцами, которые 
уходили в народ и учили грамоте. 
Я горжусь своей работой. Прора-
ботала в школе 60 лет, и никогда 
мне это не бы ло в тягость», – под-
черкнула Людмила Кабанова.

27 000
выпускников петербургских школ должны 
услышать последний звонок в этом году. 
Такую цифру накануне озвучили в администрации 
города.

В петербургских школах проходят последние звонки, накануне 
этот праздник состоялся и в лицее № 226 Фрунзенского рай-
она. В церемонии принял участие губернатор Петербурга Алек-
сандр Беглов.

Выпускникам 
открыты все пути

  АНДРЕЙ СЕРГЕЕВ /andrey.sergeev@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСЕЙ ДЕМЕНЧУК / GOV.SPB.RU

Последний 
звонок – это 

время прощания 
со школой, одно из самых 

трогательных событий 
для учителей, учеников 

и их родителей.

ДОРОГИЕ ВЫПУСКНИКИ!
ПОЗДРАВЛЯЕМ ВАС С ОКОНЧАНИЕМ ШКОЛЫ!

Наступил день, который бывает только раз 
в жизни! Сегодня вы услышите последний 
школьный звонок!

Перед вами открыты все пути! Ваши 
знания и таланты, крепкие руки и горящие 
глаза сделают нашу Родину, нашу 
Рос сию, еще сильнее!

Никогда не забывайте ваших учителей!

Год, когда вы заканчиваете школу, президент 
России объявил Годом педагога и наставника. 
Когда-нибудь, когда будет трудно, вы вспомните 
этот день и их многолетнюю поддержку.

Пусть навсегда с вами останутся и ваши 
школьные друзья.

Особые слова уважения и благодарности – 
вашим родителям и близким. Радуйте их своими 
победами, успехами и добрыми делами.

Желаем вам уверенно и достойно пройти 
выпускные экзамены. Найти свое призвание, 
раскрыть способности и добиться успехов.

Будущее города и страны принадлежит вам!
Успехов вам и побед!
В добрый пу ть!

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ,

губернатор Санкт-Петербурга

АЛЕКСАНДР БЕЛЬСКИЙ,

председатель Законодательного 

собрания Санкт-Петербурга

Более 700 новых школ открыто
по всей стране за 4 года

национальныепроекты.рф
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Последний звонок – очень 
важный и значимый празд-
ник как для школьников, 

так и для родителей.

Помню, с какими чувствами 
лично я ждал свой последний 
звонок, как волновался. Ведь это 
был период окончания большого 
жизненного этапа, рубеж! А впе-
реди нас ждали новые горизонты 
и возможности.

К  последнему звонку мы 
с  друзьями готовились тща-
тельно, репетировали номера, 
выбирали подарки учителям. 

Сейчас уже плохо помню, 
но, кажется, подготовкой мы 
занимались где-то полгода. Нам 
нужно было и костюмы найти, 
и проработать все детали. 

В  общем, когда наступил 
заветный день – мы были во все-
оружии. Сами номера сейчас 
вспомнить трудно, но остались 
в памяти чувства – волнение, 
радость, грусть. 

Много всего тогда было. 
Очень  не  хотелось уходить 
из школы.

Поэтому я вспоминаю свой 
последний звонок с теплотой 
и грустью. И каждый раз желаю 
ребятам уверенности в  себе 
и своих силах. Все непременно 
получится!

Когда я заканчивал школу, 
мне было 16 лет. Это был 
2012 год.

Последние два года я учился 
в замечательной школе № 225 
около Невы, напротив Санкт-Пе-
тербургского научного центра 
Российской академии наук, 
где долгие годы работал мой 
дедушка.

В день последнего звонка мы 
всем классом вышли на берег 
Невы фотографироваться. Полу-
чились красивые снимки с шари-
ками. Был потрясающий май-
ский день.

В первую очередь я хочу поже-
лать им, чтобы они запомнили 
эти ощущения прощания со шко-
лой. Лично мне было и грустно, 
и светло.

Не знаю, насколько я осозна-
вал это тогда, но помню, что сам 
последний звонок прошел ярко 
и красиво.

Я заканчивал обычную 
ленинградскую школу 
№  355 на  Благодатной 

улице в  Московском районе 
в 1980 году. Экзамены помню, 
выпускной вечер тоже запом-
нился из-за  сильнейшего 
ливня. Мы всю ночь просидели 
на кораб лике на Неве – гулять 
было невозможно, дождь не пре-
кращался, хотя до  этого все 
время было солнце и тепло.

А вот сам последний школь-
ный звонок особо не запомнился. 
Помню, что была линейка, потом 
начались экзамены. Конечно, 
где-то в памяти всплывают кар-
тинки, как десятиклассник несет 
на плече первоклашку со звон-
ком в руке, но у меня эта кар-
тинка не  очень отложилась. 
Только по фотографиям вспо-
минаешь, какими мы были. 

Б о л ь ш е  з а п о м н и л о с ь , 
что после последнего звонка мы 
уже не ходили в школу в форме, 
а надевали модные тогда широ-
кие штаны. Все парни были 
с длинными волосами, и никто 
нас не заставлял подстригаться.

В  целом к  школе у  меня 
отношение теплое, хорошее. 
Я не был отличником, всякое 
бывало – и двойки тоже. Про-
шел все школьные «ступеньки»: 
был октябренком, пионером, 
одним из первых в 14 лет всту-
пил в комсомол.

Язаканчивала школу № 94 
Выборгского района, учи-
лась в спортивном классе.

В  день последнего звонка 
погода была хоро шая, построе-
ние происходило в парке. Я была 
комсоргом класса и говорила 
речь в благодарность учителям.

А  мальчики были в  белых 
рубашках, галстуках, форма 
у них тогда была синяя.

Я произнесла трогательную 
речь. Поблагодарила учителей 
за то, что довели до выпускного 
класса. Речь писала, конечно, 
сама, я ведь знала, что стану 
журналистом.

Но  экзаменов мы все  же 
боялись, хотя наш спортив-
ный настрой позволил хорошо 
их сдать – практически все посту-
пили в вузы.

Последние три года своей 
школьной жизни я провел 
не в обычной школе, а в учи-

лище олимпийского резерва. Наш 
класс был очень дружным, ведь мы 
не только сидели вместе за пар-
тами, но и тренировались по два-
три раза в день. Кроме того, мы 
постоянно выезжали на сборы 
и соревнования.

У нас по-прежнему схожие инте-
ресы, почти половина нашего выпу-
ска – тренеры в своих дисциплинах.

Особенно тепло во взрослую 
жизнь нас провожала наш класс-
ный руководитель – Сталина Тимо-
феевна Макаренко. На  пороге 
выбора профессионального пути 
она посоветовала хорошенько поду-
мать о том, что нам действительно 
нравится.

Выпускникам хотел бы пожелать 
сделать свой выбор не на эмоциях, 
а с пониманием того, что профессия 
должна приносить удовольстви е!

Готовились 
очень 

тщательно

Делали фото 
на набережной 

Невы

В памяти 
всплывает 
картинка

Произнесла 
трогательную 

речь

Расставаться 
было крайне 

непросто

АНТОН СОЛОВЬЕВ /депутат Законодательного 

собрания Санкт-Петербурга/

ФЕДОР ФЕДОТОВ /актер/АЛЕКСАНДР КОЛЕСОВ /главный синоптик 

Петербурга/

СВЕТЛАНА АГАПИТОВА /уполномоченный 

по правам человека в Санкт-Петербурге/

СЕРГЕЙ БОДРОВ /организатор соревнований 

по триатлону «Медный Всадник»/

При этом у меня 
есть одно важное 
пожелание 
для выпускников, 
которые сейчас 
заканчивают школу.

У девочек была 
традиция надевать 
парадную школьную 
форму и белые банты, 
и даже с короткой 
стрижкой надо было 
умудриться прицепить 
бантик на резиночке.

Расставаться 
с этой большой 
и дружной семьей было 
невероятно грустно, 
но даже спустя 28 лет 
мы продолжаем 
общаться.

Своими воспоминаниями о последнем звонке с «Петербургским дневником» поделились известные горожане. 
Сегодняшним выпускникам они пожелали уверенности в своих силах.

Как звенел последний звонок
  МАРИНА БОЙЦОВА, ЮЛИЯ НИКОЛАЕВА, ЭЛЬВИРА РОМАНОВА, АЛЕКСЕЙ МАВЛИЕВ /info@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ, ЖЕЛЕЗНЫЙЧЕЛОВЕК.РФ, РОМАН ПИМЕНОВ
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«Мы активно при-
влекаем кронштадт-
цев к развитию города 
и текущему голосованию. 
Такого отклика и заинтересо-
ваннос ти в повседневной жизни 
города я не встречал больше нигде. 
Голосование – это возможность 
воплотить выбранный людьми проект 
в жизнь. К обустройству пляжа мы под-
ходим комплексно. Планируем зону, доступ-
ную для маломобильных групп населения, 
детскую площадку».

АНДРЕЙ КОНОНОВ, ГЛАВА АДМИНИСТРАЦИИ КРОНШТАДТСКОГО РАЙОНА

«Рядом с  пляжем 
есть прекрасный сквер 

«Инчхон». Если террито-
рию пляжа благоустроят, 

там  можно будет хорошо 
отдохнуть, провести время всей 

семьей в этом живописном месте. 
К тому же волейбольная площадка 

здесь будет как  раз то, что  надо. 
Дети смогут наблюдать, как меняется 

природа в разные времена года. Конечно, 
это приятнее делать на благоустроенной 

территори и».

ДАРЬЯ СОРОКИНА, СОТРУДНИК МУЗЕЯ ИСТОРИИ КРОНШТАДТА

СРЕДА ОБИТАНИЯ

СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ 
«ПЕТЕРБУРГСКОГО 
ДНЕВНИКА»
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ТЕРРИТОРИЯ пляжа находится в Кронштадте рядом с 425-й школой и сквером «Инчхон», в непо-
средственной близости музейно-исторический парк «Остров фортов». Благоустройство 

пляжа позволит создать рекреационную зону отдыха, отвечающую современным 
тенденциям ландшафтной архи тектуры.

Объект планируется разделить на три функциональные зоны. В первой 
будет располагаться навес, лежаки, раздевалки, во второй планиру-

ется создание спортивной площадки для игры в волейбол, тре-
тья зона будет использоваться для активного отдыха детей 

(горка, песочница). При благоустройстве выполнят 
работы по замене песка, места для купания будут 

оборудованы ограничениями в виде буйков.
На пляже запланированы установки стен-

дов с информацией об оказании пер-
вой помощи, о правилах пове-

дения, количестве лежа-
ков, тентов и  зон-

тов для защиты 
от солнца.

Кронштадтский район: 
пляж южнее дома № 2 

по Цитадельскому шоссе.

Остается неделя до завершения  
регионального этапа онлайн-го-

лосования за объекты благо-
устройства. Жители каждого 
района могут выбрать только 

одно пространство.

> 2 930
голосов уже отдано за благо-
устройство этого пространства
на сайте проекта (по данным 
на 22 мая). 

Для спокойного и активного отдыха

Выберите объект 
и проголосуйте за него!
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Каботажная гавань

Цитадельское шоссе
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«По проекту «Форми-
рование комфортной 
городской среды» в Невском 
районе уже в следующем году 
может появиться еще  одно 
комфортное общественное про-
странство. Появление в  этой 
части района благо устроенных доро-
жек, детских площадок, скамеек, зон 
для занятий физической культурой сде-
лает Заводской сад одним из любимых мест 
для проведения досуга и отдыха жителей 
микрорайона».

АЛЕКСЕЙ ГУЛЬЧУК, ГЛАВА АДМИНИСТРАЦИИ НЕВСКОГО РАЙОНА

«Я занимаюсь с горожа-
нами скандинавской ходь-

бой и уверена, что созда-
ние здесь общественного 

пространства позволит уве-
личить число физкультурников. 

Еще предлагаю разместить в сквере 
аллею спортивной славы, установить 

стенды с информацией о том, что в ком-
плексе «Ледовая арена» работает с фигури-

стами наша знаменитая Тамара Москвина. 
Дети увидят и попросят родителей привести 

их в наши спортивные секции».

СВЕТЛАНА КУШНЕР, ТРЕНЕР ЦЕНТРА ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЫ, СПОРТА И ЗДОРОВЬЯ
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ЗАВОДСКОЙ САД ограничен стеной Пролетарского завода и примыкает к спорткомплексу 
«Ледовая арена», который входит в структ уру районного Центра физической куль-

туры, спорта и здоровья. Как рассказали местные жители, территория давно 
заброшена. По сути, это пустырь, сюда никто не ходит, только владельцы 

собак выгуливают своих питомцев. Между тем в этой части Невского 
района, кроме парка имени Бабушкина, почти нет скверов и очень 

мало зелени.
Несколько лет назад на улице Бабушкина, 30, был построен 

спортивный комплекс с крытым катком, где зани-
мается группа фигуристов. Логично, если рядом 

с «Ледовой ареной» на территории Заводского 
сада будут установлены комплексы тре-

нажеров и оборудованы площадки 
не только для детей и подростков, 

а для всех желающих зани-
маться физкультурой 

и вести здоровый 
образ жизни.

Невский район: 
Заводской сад, территория на пересечении 

улиц Бабушкина и Крупской.

> 40 000
голосов уже отдано за благо-
устройство этого пространства
на сайте проекта (по данным 
на 22 мая). 

Место для физкультуры и спорта

ул. Крупской

ул. Ткачей

ул. Бабуш
кина

пр. Обуховской Обороны
р. Нева Выберите объект 

и проголосуйте за него!

↓

Остается неделя до завершения  
регионального этапа онлайн-го-

лосования за объекты благо-
устройства. Жители каждого 
района могут выбрать только 

одно пространство.

PD3032_24052023.indb   7 23.05.2023   21:44:56



  ОЛИВИЯ ЛАНКАСТЕР /info@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ, ФОТОГРАФИЯ ПРЕДОСТАВЛЕНА ТЮЗОМ ИМЕНИ А. А. БРЯНЦЕВА

Светлана Васильевна, теат-
ральный фестиваль ТЮЗа про-
должает поддерживать и раз-
вивать свой международный 
статус. Театры из каких стран 
примут в нем участие?

> В этом году наши зри тели уви-
дят работы театральных коллек-
тивов России, Белоруссии, Арме-
нии, Ирака, Ирана, Казахстана, 
Сербии, Турции и Венгрии. Всего 
в программе 26 спектаклей – 
18 российских и 8 зарубежных. 
24 мая фестиваль откроется 
на нашей Большой сцене «Пико-
вой дамой» (16+) Екатеринбург-
ского ТЮЗа. Это очень интерес-
ная работа режиссера и хорео-
графа Сергея Землянского.

В этом году фестиваль про-
длится дольше, чем обычно. 
С чем это связано?

> Мы всегда стараемся пока-
зать нашим зрителям лучшие 
спектакли, поставленные в теа-
трах России и зарубежья. А этот 
теат ральный год оказался очень 
плодовитым на  интересные 
режиссерские работы. Чтобы 
вместить все, пришлось приба-
вить еще два дня к нашей обыч-
ной фестивальной неделе.

Какие спектакли на  фести-
вале представляет ТЮЗ имени 
Брянцева?

> 25 мая зрители увидят нашу-
мевшую премьеру нашего 
101-го театрального сезона – 
мюзикл Алексея Франдетти 
«Обыкновенное чудо» (16+). 
Это яркий, праздничный спек-

такль с потрясающей музыкой 
Геннадия Гладкова и невероят-
ной красоты костюмами, соз-
данными лауреатом «Золотой 
маски» художником Викторией 
Севрюковой. 

Действие сопровожда-
ется игрой живого оркестра 
под управлением маэстро Алек-
сандры Чопик – музыкального 
руководителя ТЮЗа, чрезвы-
чайно востребованного в России 
дирижера. Каждый раз во время 
спектакля на сцене творится 
что-то потрясающее – настоя-
щий праздник любви и жизни, 
который по окончании завер-
шается бурными непрекраща-
ющимися овациями зрителей. 

А  28  мая на  Малой сцене 
состоится одна из наших послед-
них премьер  – «Нос» (16+) 
по Гоголю, который поставил 
молодой, но уже очень извест-
ный в России и странах СНГ 
режиссер Тимур Кулов.

Насколько я знаю, на фести-
вале можно будет увидеть 
еще две работы Кулова?

> Да. 29 мая в 15:30 на Малой 
сцене пройдет «Лютый» (12+)
Акмолинского русского дра-
матического театра. 28 мая 
в  18:00 и  21:00 на  нашей 
Новой сцене состоится спек-
такль Тимура Кулова «Дервиш» 
(12+) Буинского драматического 
театра.

Эта постановка будет пока-
зана вне конкурсной прог-
раммы. Художественный руко-
водитель Буинского драмати-
ческого театра Раиль Садриев 
настолько ценит и любит наш 

фестиваль, что решил привезти 
этот замечательный спектакль.

Я знаю, что Алексей Франдетти 
привозит на ваш фестиваль 
еще один спектакль...

> Да, 26 мая зрители увидят 
мюзикл «Питер Пэн» (12+) 
московского Театра Роста 
в Царицыно. Спектакль – лау-
реат премии «Музыкальное 
сердце театра» в номинации 
«Лучший спектакль для детей 
и  подростков». Одну 
из главных ролей в нем 
играет художественный 
руководитель этого 
теат ра Нонна Гриша-
ева. Это очень необыч-
ная трактовка знаме-
нитого произведения 
Джеймса М. Барри. 
Действие развора-
чивается в разгар 
Второй мировой 
войны в  шот-
л а н д с к о м 
г о с п и т а л е 
для летчиков. 
Там потряса-
ющие деко-
р а ц и и   – 
на   сцене 
располагается 
самолет практи-
чески в натураль-
ную величину. 
Представляете, 
как сложно его раз-
бирать, перевозить 
и монтировать заново 
на гастролях! Но так 
как в постановке под-
нимаются невероятно 
важные философские 

Сегодня в Петербурге открывается ХХIV Международ-
ный театральный фестиваль Театра юных зрителей имени 
А. А. Брянцева. О том, какие сюрпризы ждут гостей празд-
ника, рассказала директор ТЮЗа и председатель редакци-
онного совета АО «Петроцентр» Светлана Лаврецова.

«Этот театральный год стал плодовитым»

Международный театральный фестиваль ведет 
историю с 2000 года. Это один из самых пре-
стижных театральных форумов России. Еже-
годно вниманию зрителей представляются 
лучшие образцы современной драматургии.

Фестиваль Театра юных зрителей – это 
замечател ьная история. Она была при-
думана в недрах театра и уже много 

лет не снижает своего высокого уровня.

Сегодня, несмотря на  все сложности, 
фестиваль остается международным. И ничто 
не мешает театрам, исповедующим драма-
тургию на русском языке, показывать лучшее 
из того, что накопилось за последнее время. 

Я абсолютный поклонник этого фестиваля, 
и мне нравится, что он развивается.

В  связи с  200-летием со  дня 
рождения Александра Николаевича 

Островского, Годом русского 
языка в СНГ фестиваль объ-
явил новый проект – кон-
курс для  драматургов 
«К новому Островскому». 
Мне кажется, что это очень 
хорошая примета нынеш-
него 2023 года.

На широкий круг артистов и камерное 
исполнение, на малые и большие сцены, 
но абсолютно все они пригодны для поста-
новки. У них замечательные сюжеты и чув-
ствуется такая драматургия, которой лет 
40-50 назад не было.

Еще одна примета конкурса – большое 
число женщин-драматургов. Может, в этом 
есть своя прелесть, потому что они тоньше 
чувствуют и очень аккуратны в построении 
драматургического полотна. Да, некоторые 
пьесы, особенно те, что написали молодые 
ребята-драматурги, страдают излишним упо-
треблением современного арго. Я его пони-
маю, слышу на улице у молодежи, но сцени-
ческим оно для меня еще не стало.

У меня обнаружились свои лидеры. Я обме-
нялся мнением с  председателем жюри
Сергеем Паршиным, и мы совпали по вос-
приятию. Правда, я увидел не одну лучшую 
пьесу, а три. Поэтому было жаль, что конкурс 
подразумевает только одно первое место. Имя 
победителя я специально не называю, и итоги 
будут подведены чуть позже. Но самое глав-
ное, что этот конкурс исправил мое отноше-
ние к современной драматургии. На сердце 
стало очень приятно. И, скажу честно, твор-
чески мне эти пьесы очень понравилис ь.

Мне нравится, 
что фестиваль развивается
НИКОЛАЙ БУРОВ /народный артист России, член жюри конкурса для драматургов 

«К новому Островскому», который проходит в рамках фестиваля ТЮЗа/

Практически все пьесы, кото-
рые я прочитал как член жюри 
фестиваля, оставили у меня 
приятное впечатление. У них 
очень разный формат, они 
рассчитаны на исполнителей 
разных возрастов и разного 
темперамента.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

  АЛЕКСАНДР ГЛУЗ
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темы, мы поняли, что для нас 
крайне важно показать его 

петербургской молодежи. 
В этом нам поможет наш 
партнер по фестивалю – 
Театр имени Ленсовета.

Какие еще театральные 
площадки будут прини-

мать Международный 
фестиваль ТЮЗа в  этом 

году?

> Это Новая сцена Алексан-
дринского театра, Эрмитажный 
театр, Малый драматический 
театр – Театр Европы, Молодеж-
ный театр на Фонтанке и Театр 

имени В. Ф. Комиссаржев-
ской. Мы очень благо-

дарны нашим колле-
гам, которые на время 
фестиваля становятся 
нашими парт нерами 
и помогают, предостав-

ляя свои сцены.
Так, например, 30 

и 31 мая на сцене Малого 
драматического театра 
пройдет спектакль 

нашего друга вели-
кого режиссера 
современности

Сергея Васи-
л ь е в и ч а 
Женовача. 

Фестиваль 

привозит его последнюю пре-
мьеру – спектакль «Ламбар-
дан-с» (18+) по пьесе Гоголя 
«Ревизор». Это тоже техниче-
ски сложная постановка, так 
как все действие происходит… 
в бассейне, вернее – в сауне! 
Но не буду раскрывать всех 
секретов, лучше прийти и уви-
деть своими глазами.

На прошлый фестиваль при-
езжал любимец российской 
публики  – сербский актер 
Милош Бикович. К сожалению, 
он не смог привезти тогда свой 
спектакль. Приедет ли Милош 
в этом году?

> Да, Милош приедет! Театр 
из Белграда привезет спектакль 
«Ложь» (16+) по пьесе культо-
вого современного французского 
драматурга Флориана Зеллера. 
Это мировая премьера, кото-
рую коллеги из Сербии выпус-
кают специально для нашего 
фестиваля. После выступления 
у нас они представят «Ложь» 
в разных театрах России, а затем 
и в других странах. Но премьера 
пройдет в ТЮЗе имени Брян-
цева 31 мая.

Как  отбираются спектакли 
для участия в фестивале?

> У  нас есть возможность 
 своими глазами видеть работы 
самых разных театральных кол-
лективов. Например, спектакль 
«Гамлет» (16+) Ереванского 
государственного камерного 
театра мы увидели на 41-м меж-
дународном театральном фести-
вале «Фаджр» в Иране.

Постановка нам очень понра-
вилась, и прямо там, в Иране, 
мы пригласили труппу при-
нять участие в нашем фести-

вале. Там же мы с коллегами 
оценили потрясающую поста-
новку «Амаль» (16+) Националь-
ного театра Ирака из Багдада. 
А спектакль венгерского театра 
«Ричард III» (16+) мы посмо-
трели на Шекспировском фести-
вале в Ереване. Также отлич-
ные спектакли мы увидели 
в Москве и Екатеринбурге. Вот 
так постепенно в течение года 
мы «присматриваем» хорошие 
постановки.

Кому выпала честь закры-
вать ХХIV Международный 
фестиваль?

> Финальным аккордом фести-
валя станет спектакль «Таня + 
Женя = Любовь» (12+) по моти-
вам «Евгения Онегина», кото-
рый привозит из Минска Бело-
русский академический театр 
юного зрителя. С  этим теа-
тральным коллективом нас 
связывает крепкая професси-
ональная дружба. Мне очень 
импонирует политика дирек-
тора минского ТЮЗа заслу-
женной артистки Республики 
Беларусь Веры Поляковой-Ма-
кей. Она бережно выстраивает 
репертуарную политику теа-
тра, направляет ее в сторону 
русской классики и современ-
ной российской драматургии. 
После окончания фестиваля 
на нашей сцене будут пред-
ставлены еще три спектак ля 
этого театра: 2 июня «Фигаро» 
(16+), 3 июня «Муха-Цокотуха» 
(6+) и 4 июня «Не Ёжик» (6+). 
А в конце июня уже мы поедем 
к ним в Минск и там завершим 
свой 101-й театральный сезон. 
Обменные гастроли организо-
ваны при личной поддержке 
вице-губернатора Санкт-Петер-
бурга Бориса Пиотровско го.

«Этот театральный год стал плодовитым»
ТЮЗ имени Брянцева –
активно гастролиру-
ющий театр. Также 
мы регулярно участ-
вуем в театраль-
ных фестивалях, 
которые устраи-
вают наши коллеги 
из других городов 
России и других 
стран.

За годы своего 
существования фестиваль 
представил российскому 
зрителю более двухсот 

постановок.

24 МАЯ 2023 
СРЕДА 9КУЛЬТУРНАЯ СРЕДА

СВЕТЛАНА ЛАВРЕЦОВА, ДИРЕКТОР ТЮЗА ИМЕНИ А.А. БРЯНЦЕВА

PD3032_24052023.indb   9 23.05.2023   21:44:57



Строго безопасно: в летний 
отпуск со своей собакой

Петербургские ветеринары рассказали, как летом защитить собак и кошек от опасных болезней и клещей. 
Очень часто они являются переносчиками множества опасных болезней, которыми могут заразиться не только 
животные, но и их хозяева.

  АНДРЕЙ СЕРГЕЕВ /andrey.sergeev@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ЩЕРБАК / ТАСС

Полную 
версию 

материала читайте 
на spbdnevnik.ru

ГЛАВНЫЙ специалист отдела 
организации противоэпизо-
отических и профилактиче-
ских меропр иятий управле-
ния ветеринарии Санкт-Пе-
тербурга Екатерина Никифо-
рова отметила, что в весен-
не-летний сезон актуальной 
становится проблема укусов 
клещами животных.

НАДО ОБРАБАТЫВАТЬ
По  ее словам, особое вни-
мание необходимо уделить 
профилактике, особенно это 
касается животных, имеющих 
доступ к улице.

Клещи, обитающие в Севе-
ро-Западном регионе, перено-
сят много опасных для живот-
ного заболеваний, которые 
могут сопровождаться лихо-
радкой, исхуданием. Инфек-
ция поражает нервную и опор-
но-двигательную системы, 
сердце и сосуды.

«Чтобы избежать опас-
нос ти, необходимо обрабаты-
вать питомца специальными 
противоклещевыми препа-
ратами. Правильно подо-
брать препарат и его дози-
ровку для конкретного живот-
ного помогут ветеринарные 
врачи», – говорит Екатерина 
Никифорова.

После прогулки с питом-
цем, особенно  по  парку 
или лесу, специалист реко-
мендует внимательно осмот-
реть его – нет ли на теле 
животного клеща. Если клеща 
нашли, нужно срочно обра-
титься в ветеринарную кли-
нику, чтобы его удалили и про-
вели исследование.

ПРИВИВКА РАЗ В ГОД
Нередко,  отправляясь 
в отпуск, человек берет с собой 
питомца, чаще всего собаку. 
Для  путешествия с  живот-
ным по России оформление 
ветеринарных сопроводитель-
ных документов не требуется. 
При этом специалисты управ-
ления ветеринарии напоми-

нают, что животное должно 
быть привито от инфекций.

Как отмечает Екатерина 
Никифорова, прививки 
необходимо делать каждые 
12 месяцев.

«Единственным эффектив-
ным методом профилактики 
заразных болезней собак, 
в  том числе и  такой смер-
тельно опасной, как бешен-
ство, является вакцина-
ция», – объясняет Екатерина 
Никифорова.

Сейчас в городе при вакци-
нации животных применяются 
как отечественные, так и зару-
бежные препараты.

Ведущий специалист отдела 
организации противоэпизо-
отических и профилактиче-
ских мероприятий управле-
ния ветеринарии Наталья Гро-
мова отметила, что вакцины 
в городе достаточно.

Владельцам домашних 
животных, которые плани-
руют поездку в другой регион, 
эксперт рекомендует ознако-
миться на сайте ветеринар-
ных служб этих регионов 
с  текущей эпизоотической 
ситуацией.

По словам Натальи Громо-
вой, болезни регистрируются 
у животных, прибывающих 
из Ленинградской, Псковской 
областей и из южных регио-
нов России.

ЗА ГРАНИЦУ
Екатерина Никифорова сове-
тует: отправляясь за рубеж, 
внимательно ознакомьтесь 

с требованиями страны при-
бытия, предъявляемыми 
к ввозу животного. Там про-
писано, какие диагности-
ческие исследования, про-
филактические вакцина-
ции и обработки необхо-
димо провести.

Н а п р и м е р , 
для  ввоза кошки 
или  собаки в  Таи-
ланд надо получить 
разрешение на ввоз 
от службы по вете-
ринарному надзору 
этой страны.

Н е   р а н ь ш е 
чем  за  45 дней, 
но не позже чем за семь 
рабочих дней необхо-
димо отправить письмо 
в карантинную службу 
по месту прибытия.

«Люди зачастую везут 
не только кошек и собак. 
Скажем, много перевозят 
декоративных птиц, гры-
зунов. Тут своя специфика, 
лучше озаботиться подготов-
кой документов и пройти все 
процедуры заранее», – гово-
рит Екатерина Никифорова. 

«Сейчас, несмотря на то 
что  заграничных поез-
док стало меньше, ситуа-
ция сильно не изменилась – 
довольно много людей путе-
шествуют со своими питом-
цами», – сообщила она.

Специалист добавила, 
что зарубежные страны предъ-
являют разные требования 
к ввозу животных, в том числе 
и к вакцина м.

Более 35 лет в Петербурге 
не регистрировались случаи забо-
левания бешенством. С 2012 года 
в нашем городе проводится 
социальная акция по бесплат-
ной комплексной вакцинации 
собак от бешенства и видовых 
инфекций.
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СОРЕВНОВАНИЯ, которые проводит городской 
Комитет по физической кул ьтуре и спорту, 
в полном разгаре. Турниры на Кубок губер-
натора по футболу, баскетболу и волей-
болу объединены в Лигу дворового спорта. 
Играют же в них взрослые спортсмены-люби-
тели, с которыми занимаются инструкторы 

районных Центров физкультуры, 
спорта и здоровья.

Регламент Кубка губерна-
тора по дворовому футболу 
в  третьем сезоне изменен. 
Теперь в  каждой команде 
должна быть в заявке на матч 

спортсменка, что стоит считать 
шагом к тому, что в следующем 

сезоне участие девушек станет 
обязательным.

Весной соревновались 
команды, сформирован-
ные из игроков в возрасте 
25-39 лет. Команды стар-
шей возрастной катего-
рии (40 плюс) начнут 
турнир 26 августа, 
а  финал проведут 
19 сентября.

Турнир в млад-
шей возрастной 

категории открыл матч сборных Василе-
островского и Невского районов, а символи-
ческий первый удар по мячу произвел пред-
седатель Комитета по физической культуре 
и спорту Антон Шантырь.

В  плей-офф вышли восемь команд  – 
Курортного, Василеостровского, Колпин-
ского, Красногвардейского, Невского, Крас-
носельского, Приморского и Фрунзенского 
районов. Позднее оргкомитет включил 
в число участников финального этапа сбор-
ную Пушкинского района и изменил фор-
мулу розыгрыша. Девять команд играли 
в трех группах, победители продолжали 
борьбу за медали, ставшие вторыми спорили 
за четвертое место, а аутсайдеры за седьмое.

Все матчи финального этапа прошли 
на главной арене стадиона «Петровский».

После матчей в тройках определились 
претенденты на  Кубок губернатора  – 
команды Василеостровского, Красносель-
ского и Невского районов. Василеостровцы 
выиграли у красносельцев (4:0), с командой 
Невского района сыграли вничью (1:1) и вто-
рой год подряд стали победителями турнира. 
Второе место занял Красносельский район, 
замкнул тройку призеров, как и год назад, 
Невский район. На четвертом месте – сбор-
ная Фрунзенского райо на.

В Петербурге продолжается сезон массового спорта. Уже завершен 
розыгрыш Кубка губернатора по дворовому футболу в младшей воз-
растной группе.

Василеостровцы выиграли 
Кубок губернатора

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/     T.ME/CUP_SPB

Первый этап прошел в группах, полу-
чивших имена зенитовцев, – дивизи-
онах Владимира Казаченка, Алексея 

Степанова, Юрия Желудкова.

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /info@spbdnevnik.ru/     SKA.RU

ПЕТЕРБУРГСКИЙхоккейный СКА подписал контракт с защит-
ником Артемом Сергеевым, выступавшим за ЦСКА. Согла-
шение с хоккеистом рассчитано на три сезона и будет 
действовать до 30 апреля 2026 года. Артему Сергееву 
30 лет, он родился в Москве.
Начи нал играть в спортивной школе «Серебряные Акулы». 
В 16 лет уехал в США, провел три сезона в команде АХЛ 
«Сиракьюз Кранч». В 2015 году хоккеист вернулся в Рос-
сию, выступал за ЦСКА в КХЛ. В 2016 и 2017 годах вы -
игрывал Кубок континента в составе столичных армей-
цев. Затем играл за уфимский «Салават Юлаев», но потом 
вернулся в ЦСКА, с которым в 2022 и 2023 годах завое-
вал Кубок Гагарина. В общей сложности провел в КХЛ 
479 мат чей.

Армейцы усилились 
одноклубником

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /info@spbdnevnik.ru/     DYNAMO�SPB.COM

У «Динамо» новый 
тренер

КОМАНДУпетербургских динамовцев, выступающую в Выс-
шей хоккейной лиге (ВХЛ), возглавил Ярослав Люзенков. 
После провального сезона, в котором ХК «Динамо СПб» 
впервые за время выступлений в ВХЛ не пробился в плей-
офф, последовала замена тренерского штаба. Главный 
тренер Сергей Пушков, его помощники Олег Малашке-
вич и Алексей Кузнецов, а также тренер вратарей Павел 
Черкас отправ лены в отставку. Об этом сообщили в клубе. 
Наставником команды назначен Ярослав Люзенков, кото-
рый в прошлом сезоне возглавлял в Молодежной хоккей-
ной лиге (МХЛ) «Локо» из Ярославля.
В 2019 году Ярослав Люзенков занял пост главного тре-
нера московского хоккейного клуба «Динамо», с которым 
в 2021 году специалист завоевал глав ный трофей МХЛ – 
Кубок Харламова.
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В театре-фестивале «Балтийский дом» открылась выставка «Литературный Петербург», посвященная 
320-летию города, которое отпразднуют 27 мая. Гости театра увидят работы учащихся художественного 
лицея имени Иогансона при Российской академии художеств.

«ЭТО «Медный всадник», мы 
недавно изучали его в школе. А это 
Дантес», – обсу ждает работы своих 
сверстников группа юных зрите-
лей. В театр «Балтийский дом», 
где в этот день дают спектакль 
«Душечка» по Антону Чехову, они 
пришли по «Пушкинской карте» 
и теперь говорят, что их сюда при-
вел великий русский поэт.

ЛИЦЕЙ И ТЕАТР
Впрочем, диапазон выставки 
гораздо шире. «Литературный 
Петербург» в изображении ребят 
из лицея – это еще и Гоголь, и Досто-
евский, и Чехов, и, конечно, сам 
город. Хотя лидирует, безусловно, 
Александр Сергеевич.

«Задания, связанные с литера-
турной основой, часть программы 
нашего лицея. Это позволяет ребя-
там глубже проникнуть в произве-
дения и визуализировать их. Ведь 
русскую классику всегда иллюстри-
ровали лучшие художники», – объ-

ясняет директор Санкт-Петербург-
ского государственного академи-
ческого художественного лицея 
имени Б. В. Иогансона при Россий-
ской академии художеств Татьяна 
Мищенко.

Она рада, что традицию лицея – 
показывать людям лучшие работы 
своих учеников – поддержал один 
из ведущих театров Петербурга. 
Тем более что их связывает мно-
гое. В том числе и один из самых 
именитых его выпускников – выда-
ющийся мастер Эдуард Кочергин, 
главный художник Большого дра-
матического театра имени Товсто-
ногова, который много лет работал 
в «Балтийском доме».

СОЦИАЛЬНЫЙ ЛИФТ
Впрочем, известных деятелей 
искусства, которые в разные годы 
учились здесь, в лицее, немало. 
В их числе Михаил Шемякин, Эрнст 
Неизвестный, Илья Глазунов, Петр 
Окунев, Дмитрий Шагин и многие 
другие. Перечислить всех просто 
невозможно. В  лицее уверены, 
что такой «звездопад» связан с ака-
демической системой образования 
и с тем, что здесь отбирают лучших 
детей со всей страны.

Сделать выбор непросто. Ведь 
конкурс иногда доходит до 11 чело-

век на место. Как не проглядеть 
талант?

Татьяна Мищенко предлагает 
показать это на акварели Анны 
Савельевой, которая ей очень нра-
вится. Она называется «В ожидании 
барина». Мы видим ссутулившегося 
от холода и снега извозчика, кото-
рый на фоне мрачных петербург-
ских домов поджидает очередного 
пассажира.

«Вначале я оцениваю первое 
впечатление. Есть здесь ощущение 
Петербурга? Да. Его не перепута-
ешь ни с каким другим городом. 
Так, поставили галочку. Следую-
щий этап: рассматриваем лошадь, 
фигуру извозчика и  выясняем, 
насколько ученик владеет анато-
мией, перспективой, композицией. 
Затем оцениваем цветовое решение, 
соответствие содержанию. Вот те 

конкретные критерии, по которым 
мы оцениваем работы наших уча-
щихся», – делится профессиональ-
ными секретами Татьяна Мищенко.

ПОПРОБОВАТЬ СВОИ СИЛЫ
Кто-то  из  ребят признается, 
что  поступить в  лицей было 
совсем не трудно, главное – посе-
щать курсы и много заниматься. 
У кого-то путь в искусство был 
более извилист, и  поступить, 
чтобы приобрести желанную про-
фессию, удалось только со  вто-
рого раза. Но какими бы путями 
они ни пришли в лицей, ни один 
из них не хотел бы поменять это 
учебное заведение на другое. Почти 
хором ученики признаются в любви 
к своим педагогам.

«У  нас они самые лучшие! 
По  художественным предметам 

почти все закончили Академию худо-
жеств. Есть молодые, со своим под-
ходом. Есть преподаватели старой 
школы. Например, Екатерина Ники-
поренко. Это наш учитель живо-
писи, она дает хорошую основу. Нам 
очень нравится ее манера препода-
вания. Возможно, педагог бывает 
строгой. Но мы понимаем, что все 
это для нашего блага», – говорит 
ученик лицея Матвей Мартынов.

Молодой человек мечтал стать 
архитектором. Но, когда начал 
учиться живописи, так влюбился 
в мольберт и краски, что теперь 
задумывается о  дальнейшем 
выборе пути.

У ребят есть занятия на пленэре, 
творческие выезды в другие города. 
Например, в этом году они отпра-
вятся в  Великий Устюг и  Ниж-
ний Новгород. А теперь еще их 
ждут на спектаклях в «Балтий-
ском доме».

В дальнейших планах театра 
и лицея – организация творче-
ской практики. Учащиеся смогут 
попробовать свои силы в таком 
новом жанре, как нарисованная 
рецензия, ознакомиться с рабо-
той театра, в том числе побывать 
в мастерских, а в 2024 году – отме-
тить в «Балтийском доме» юбилей 
лицея, которому исполнится 90 ле т.

  МАРИНА АЛЕКСЕЕВА /marina.alexeeva@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

Есть ли на картине 
ощущение Петербурга

ЧИТАЙТЕ В ЧЕТВЕРГ:
КАК В ПЕТЕРБУРГЕ 
ИЗБИРАЮТ ПОЧЕТНЫХ 
ГРАЖДАН



в 1934
году по предложению Сергея 
Кирова был создан художествен-
ный лицей.

Для ребят мы организуем экскурсии 
в музеи, походы в театры. Дети, кото-
рые приехали сюда учиться, должны 
проникнуться атмосферой нашего заме-
чательного города, стать его частью 
и впоследствии развивать его культуру.

ТАТЬЯНА МИЩЕНКО, ДИРЕКТОР ХУДОЖЕСТВЕННОГО ЛИЦЕЯ ИМЕНИ Б. В. ИОГАНСОНА

Полную 
версию 

материала читайте 
на spbdnevnik.ru
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